

Membangun Pondasi Keuangan yang Kokoh untuk Masa Depan Anak: Strategi Pengelolaan Keuangan Efektif untuk Orang Tua

¹⁾ Rita Satria, ²⁾ Hadi Supratikta, ³⁾ Jamothon Gultom

^{1,2,3} Dosen Prodi Manajemen S-1 Universitas Pamulang
E-mail: dosen01679@unpam.ac.id

Abstrak

Program Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ini bertujuan untuk meningkatkan literasi keuangan orang tua murid di TK Islam Al-Kamal, Kedaung, Pamulang. Kegiatan ini dirancang untuk memberikan pemahaman tentang strategi pengelolaan keuangan yang efektif guna mempersiapkan masa depan pendidikan anak-anak. Program ini dilaksanakan secara daring melalui webinar selama lima hari berturut-turut, dengan metode interaktif berupa diskusi, simulasi, dan sesi konsultasi. Peserta diberikan pengetahuan tentang manajemen keuangan keluarga, produk-produk keuangan seperti tabungan pendidikan dan asuransi, serta penggunaan aplikasi keuangan. Hasil kegiatan menunjukkan peningkatan pemahaman peserta dalam merencanakan keuangan jangka panjang, khususnya untuk pendidikan anak, serta kesadaran yang lebih tinggi akan pentingnya literasi keuangan. PKM ini berhasil mendorong orang tua untuk lebih siap menghadapi tantangan finansial dalam mendukung masa depan pendidikan anak-anak mereka

Kata Kunci: literasi keuangan, perencanaan pendidikan, tabungan pendidikan.

Abstract

This Community Service Program (PKM) aims to improve the financial literacy of parents of students at Al-Kamal Islamic Kindergarten, Kedaung, Pamulang. This activity is designed to provide an understanding of effective financial management strategies to prepare for the future of children's education. This program is carried out online through webinars for five consecutive days, with interactive methods in the form of discussions, simulations, and consultation sessions. Participants are given knowledge about family financial management, financial products such as education savings and insurance, and the use of financial applications. The results of the activity showed an increase in participants' understanding in planning long-term finances, especially for children's education, as well as a higher awareness of the importance of financial literacy. This PKM has succeeded in encouraging parents to be better prepared to face financial challenges in supporting the future of their children's education

Keywords: *financial literacy, education planning, education savings.*

PENDAHULUAN

Pengelolaan keuangan yang efektif merupakan salah satu aspek krusial dalam membangun pondasi yang kokoh bagi masa depan anak, khususnya dalam hal pendidikan. Dalam kondisi ekonomi yang semakin dinamis dan penuh tantangan, peran orang tua dalam merencanakan keuangan keluarga menjadi semakin penting. Banyak orang tua menghadapi kesulitan dalam mengelola pengeluaran keluarga, terutama dalam merencanakan biaya pendidikan yang terus meningkat. Kesalahan dalam perencanaan ini dapat menyebabkan ketidakstabilan keuangan keluarga di masa depan. Dalam konteks ini, literasi

keuangan menjadi salah satu keterampilan yang sangat diperlukan oleh setiap keluarga, terutama orang tua yang memiliki tanggung jawab besar dalam membentuk masa depan anak-anak mereka.

Berdasarkan pengamatan awal di TK Islam Al-Kamal, Kedaung, Pamulang, ditemukan bahwa banyak orang tua belum memiliki pemahaman yang mendalam mengenai perencanaan keuangan jangka panjang. Sebagian besar dari mereka belum menyadari pentingnya menyiapkan dana pendidikan sejak dini atau belum mengenal produk keuangan yang dapat membantu dalam merencanakan masa depan anak. Rendahnya literasi keuangan ini berpotensi menimbulkan masalah besar di kemudian hari, terutama dalam menghadapi biaya pendidikan yang semakin mahal. Oleh karena itu, diperlukan upaya sistematis untuk memberikan edukasi kepada orang tua terkait strategi pengelolaan keuangan yang efektif agar mereka dapat mempersiapkan masa depan pendidikan anak-anak dengan lebih baik.

Program Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) ini dirancang sebagai solusi untuk membantu mengatasi permasalahan tersebut. Kegiatan ini difokuskan pada pemberian pelatihan literasi keuangan bagi orang tua murid di TK Islam Al-Kamal. Melalui PKM ini, para peserta diberikan pemahaman yang komprehensif tentang bagaimana cara mengelola keuangan keluarga secara efisien, memperkenalkan produk keuangan yang relevan, serta memanfaatkan teknologi seperti aplikasi keuangan untuk memantau pengeluaran dan tabungan secara lebih efektif. Kegiatan ini dilaksanakan secara daring melalui platform webinar selama tiga hari berturut-turut, dengan metode pelatihan interaktif yang mencakup diskusi, simulasi, dan sesi konsultasi.

Dalam pelaksanaannya, PKM ini diawali dengan pertemuan awal bersama pihak mitra untuk mengidentifikasi permasalahan keuangan yang dihadapi oleh orang tua murid. Selanjutnya, dilakukan survei preferensi untuk mengetahui tingkat pengetahuan awal peserta tentang literasi keuangan. Berdasarkan hasil survei ini, tim PKM merancang materi pelatihan yang disesuaikan dengan kebutuhan peserta. Rangkaian pelatihan meliputi pengelolaan keuangan keluarga, strategi menabung untuk pendidikan anak, penggunaan aplikasi keuangan, serta pengenalan produk-produk keuangan yang relevan seperti tabungan pendidikan, asuransi, dan investasi.

Tujuan utama dari kegiatan PKM ini dapat dirinci sebagai berikut: [1] Meningkatkan literasi keuangan orang tua di TK Islam Al-Kamal agar mereka lebih memahami pentingnya perencanaan keuangan jangka panjang; [2] Memberikan pengetahuan tentang strategi pengelolaan keuangan keluarga yang efektif, khususnya dalam mempersiapkan dana pendidikan anak; [3] Memperkenalkan berbagai produk keuangan yang dapat membantu

orang tua dalam merencanakan keuangan masa depan anak, seperti tabungan pendidikan dan asuransi pendidikan; [4] Melatih peserta dalam penggunaan aplikasi keuangan untuk memantau pengeluaran keluarga secara lebih transparan dan akuntabel; [5] Meningkatkan kesadaran orang tua tentang pentingnya menyiapkan dana darurat serta memitigasi risiko keuangan yang mungkin dihadapi di masa depan; [6] Membantu peserta dalam menyusun rencana keuangan keluarga yang realistis dan terukur, sesuai dengan kemampuan finansial masing-masing.

Melalui kegiatan ini, diharapkan terjadi peningkatan pemahaman dan keterampilan peserta dalam mengelola keuangan keluarga secara lebih bijak. Dengan literasi keuangan yang lebih baik, orang tua dapat mempersiapkan dana pendidikan anak dengan lebih terstruktur dan terencana, sehingga masa depan pendidikan anak-anak mereka menjadi lebih terjamin. Selain itu, PKM ini juga bertujuan untuk membangun kesadaran jangka panjang tentang pentingnya perencanaan keuangan yang berkelanjutan, tidak hanya untuk pendidikan anak, tetapi juga untuk kebutuhan-kebutuhan keluarga lainnya di masa depan.

METODE PELAKSANAAN

Metode pelaksanaan PKM ini berlangsung selama lima hari berturut-turut, dari tanggal 25 hingga 29 September 2024, dengan metode daring melalui sesi webinar harian. Pada tahap awal, dilakukan identifikasi masalah bersama pihak TK Islam Al-Kamal dan survei preferensi untuk mengetahui tingkat literasi keuangan peserta. Webinar dimulai dengan pengenalan manajemen keuangan keluarga, diikuti oleh perencanaan dana pendidikan anak dan pengenalan produk keuangan, seperti tabungan pendidikan dan asuransi. Di hari keempat, peserta dilatih menggunakan aplikasi keuangan melalui simulasi, sedangkan hari kelima difokuskan pada simulasi perencanaan keuangan jangka panjang. Setelah kegiatan selesai, dilakukan evaluasi pemahaman peserta, serta disediakan sesi konsultasi personal bagi yang membutuhkan bimbingan lebih lanjut.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil dari Program Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) bertema "Membangun Pondasi Keuangan yang Kokoh untuk Masa Depan Anak: Strategi Pengelolaan Keuangan Efektif untuk Orang Tua" ini menunjukkan pencapaian yang memuaskan sesuai dengan tujuan yang direncanakan. Peserta, yang terdiri dari orang tua murid di TK Islam Al-Kamal, menunjukkan peningkatan pemahaman yang signifikan terhadap literasi keuangan dan kemampuan dalam perencanaan keuangan jangka panjang untuk pendidikan anak.

Berdasarkan hasil evaluasi, sebagian besar peserta berhasil memahami dasar-dasar manajemen keuangan keluarga, pentingnya pengalokasian dana pendidikan, dan cara mengelola pendapatan serta pengeluaran rumah tangga secara lebih efisien. Selain itu, mereka memperoleh wawasan tentang berbagai produk keuangan, seperti tabungan pendidikan dan asuransi, yang berguna dalam mendukung kebutuhan finansial masa depan anak-anak mereka. Penggunaan aplikasi keuangan yang diperkenalkan dalam sesi pelatihan juga mendapat tanggapan positif dari peserta, yang merasa terbantu dalam melacak pengeluaran dan membuat anggaran keluarga. Hasil simulasi perencanaan keuangan menunjukkan bahwa peserta mampu merancang rencana keuangan yang lebih terukur dan realistis, mengingat kondisi ekonomi keluarga masing-masing. Keberhasilan kegiatan ini terlihat dari kepuasan peserta yang ditunjukkan dalam survei pasca-program, di mana mereka merasa lebih siap untuk mengelola keuangan keluarga secara mandiri dan lebih terstruktur. PKM ini berhasil meningkatkan kesadaran orang tua akan pentingnya perencanaan keuangan yang matang untuk mendukung masa depan pendidikan anak-anak.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulannya, Program Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) bertema "Membangun Pondasi Keuangan yang Kokoh untuk Masa Depan Anak: Strategi Pengelolaan Keuangan Efektif untuk Orang Tua" berhasil mencapai tujuannya dengan baik. Kegiatan ini meningkatkan literasi keuangan orang tua di TK Islam Al-Kamal, sehingga mereka lebih memahami pentingnya manajemen keuangan keluarga, khususnya dalam mempersiapkan dana pendidikan anak. Melalui rangkaian sesi webinar yang meliputi manajemen keuangan, perencanaan dana pendidikan, pengenalan produk keuangan, hingga pelatihan aplikasi keuangan, peserta berhasil memperoleh keterampilan yang mendasar dalam mengelola keuangan secara mandiri. Hasil evaluasi menunjukkan peningkatan kemampuan peserta dalam merancang anggaran dan memahami strategi investasi pendidikan. Dengan demikian, program ini berperan penting dalam membekali orang tua dengan keterampilan finansial yang bermanfaat untuk masa depan keluarga.

Sebagai saran, diharapkan kegiatan PKM ini dapat berlanjut dengan program pendampingan jangka panjang, sehingga para peserta dapat menerapkan ilmu yang diperoleh secara konsisten. Dengan adanya sesi konsultasi lanjutan dan pertemuan berkala, peserta akan lebih siap menghadapi tantangan finansial yang dinamis dan mengoptimalkan perencanaan keuangan mereka. Selain itu, di masa mendatang, kolaborasi dengan lembaga keuangan atau

penyedia produk keuangan dapat dipertimbangkan untuk memberikan informasi langsung tentang produk-produk yang relevan bagi pendidikan anak. Pendekatan ini diharapkan dapat memperkuat komitmen para orang tua dalam perencanaan keuangan yang efektif dan berkelanjutan

DAFTAR PUSTAKA

- Lestari, D. (2019). *Membangun Keluarga Sejahtera Secara Finansial*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Pratama, A. (2021). *Memahami Asuransi: Panduan Lengkap untuk Pemula*. Surabaya: Penerbit Buku Utama
- Putri, A. (2020). *Mengelola Keuangan Keluarga Muda: Panduan Praktis untuk Orang Tua Milenial*. Bandung: Penerbit Deepublish
- Raharjo, S. (2023). *Pendidikan Keuangan Anak: Membangun Generasi Muda yang Cerdas Finansial*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama
- Santoso, B. (2018). *Investasi untuk Anak: Panduan Lengkap Memulai Investasi Sejak Dini*. Yogyakarta: Penerbit Andi